

## BENÍN

El proyecto está permitiendo formar a mujeres que se encuentran en una situación social difícil, con el propósito de que recobren una situación de vida normal. Para ello la cooperativa y en particular el taller de costura de productos textiles, es una realidad. Gracias a este proyecto las mujeres del norte de Benín disponen de una alternativa para su formación. Durante este segundo periodo, se ha terminado la construcción y se inauguró la sala polivalente de la cooperativa de mujeres; así mismo, se ha continuado con la formación de las mujeres participante en dicha cooperativa; y se ha iniciado la dotación el funcionamiento de la cooperativa.



## ENVÍO DE CONTENEDORES

La AAMI mantiene los dos envíos/año de materiales y equipos para el proyecto en el Distrito de Kogo. Buena parte de estos materiales y equipos son donados por empresas y particulares de Vitoria-Gasteiz y Álava.

## FINANCIACIÓN PRIVADA

La Junta Directiva de la AAMI sigue trabajando en alternativas de financiación y en la ampliación de la base social de la Asociación. En este sentido, durante 2008 se publicitó la campaña Yo También Soy Africanista. El Presidente de Saski Baskonia, Josean Querejeta, los alpinistas Eneko e Iker Pou; el entrenador de fútbol José Manuel Esnal Mané; el Celedón de Vitoria-Gasteiz, Gorka Ortiz de Urbina y el cantante de Potato,

Pako Pekao, fueron los protagonistas de esta campaña. La publicidad se anunció bajo el lema "Yo también soy de la Africanista. Hazte socio. Necesitamos tu ayuda" en los medios de comunicación: el Correo, Diario de Noticias de Álava y Gestión 2-17.

Esta nueva búsqueda de financiación viene motivada también por el peligro a que proyectos emprendidos hace décadas sean frustrados ante la falta de ingresos. Las acciones necesitan un amplio capital para poder hacer frente a sus costes y los fondos públicos son limitados. Un ejemplo, el proyecto en Cogo exige una presencia permanente en terreno de personal cooperante expatriado y las condiciones climáticas de humedad y la complejidad del contexto (energía eléctrica irregular y de pésima calidad) incrementan los costes con respecto al mantenimiento de las infraestructuras, equipos, recambios...

La búsqueda del compromiso social de las empresas es otro de los objetivos de esta nueva acción publicitaria para que, de este modo, se colabore en la cooperación solidaria al desarrollo y se ayude a financiar proyectos de Ayuda Humanitaria de Emergencia y de Cooperación Solidaria al Desarrollo en diferentes países del Continente Africano como Guinea Ecuatorial, Benin y República Democrática del Congo.

## PRESENCIA EN LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN

La AAMI continúa presente en los medios de comunicación locales, a través de entrevistas en las radios locales, en abril, en torno a la campaña yo también soy africanista, varias personas de la Junta Directiva han participado en entrevistas en emisoras como: Onda Cero, la COPE, Cadena SER, Radio Álava, Radio Vitoria, Radio Euskadi. Así mismo, se participó en una entrevista que será publicada en la revista LOKARRI.

Nuevamente, se hace un reconocimiento y agradecimiento a las trabajadoras de la Empresa Beinke por su colaboración y dedicación con estas labores de proyección y difusión de la Asociación.

## M'Bolo Nº9

Marzo de 2009

ASOCIACIÓN AFRICANISTA MANUEL IRADIER

## SEGUIMIENTO DE LOS PROYECTOS COGO

Actualmente, la AAMI lleva a cabo el proyecto: "Desarrollo del tejido social, mediante la promoción del empleo, mejora de la salud, de la educación, y consolidación de espacios de promoción social, en el distrito de Kogo, Guinea Ecuatorial" (2008 - 2011). Se cuenta con la financiación del Ayuntamiento de Vitoria para cuatro años; y de la Diputación Foral de Álava para los dos primeros años: 2008-2009.

El proyecto pretende mejorar las condiciones de vida de la población del distrito de Kogo, mediante el fortalecimiento del tejido social del mismo. Se plantean cuatro líneas de actuación:

1ª: Orientada a mejorar el nivel de empleo; fortaleciendo las agrupaciones locales de mujeres y jóvenes, la creación de iniciativas productivas por parte de las mismas y la mejora de la situación general de la mujer. 2ª: Dirigida al mejoramiento del nivel educativo, a través de la formación del personal docente y la oferta de formación profesional a los jóvenes estudiantes del distrito.

3ª: Orientada a mejorar el nivel de salud mediante la educación sanitaria y la mejora de la atención primaria de salud. 4ª: Dirigida a la consolidación de los espacios socioculturales estables orientados al fortalecimiento del tejido social, mediante el refuerzo de las capacidades de los sectores sociales del Distrito, en especial de la mujer.



## Aspectos relacionados con la situación educativa

En las clases del colegio Roque Enguang Ondo hay niños de muy diversas edades, desde 10 años hasta 18.

Se observa que los escolares están acostumbrados a que los profesores les castiguen, peguen, griten, ordenen... Se percibe también falta de interés en muchos niños por aprender y hacer cosas en clase, aunque es de entender que la mayoría de ellos (sobre todo las niñas) se levantan muy temprano para ayudar en las labores del hogar.

La mayoría de los estudiantes arrastra mucho déficit de los cursos anteriores. Textos breves que se leen y releen, no son capaces de comprender lo que en ellos se dice, no saben contestar a preguntas muy básicas que se plantean acerca de éstos.



## Aspecto Sanitario

Se constata la capacidad del Equipo Móvil Distrital para realizar correctamente su trabajo siempre y cuando cuente con el apoyo de la AAMI en sus aspectos logísticos tales como el desplazamiento, ya sea en cayuco o en coche, y también en cuanto a la percepción de las dietas que reciben por cada día de trabajo.

Con la prevista incorporación de Domingo Nsé (Pantxo) como coordinador local de APS se dotará de continuidad al proyecto en sus aspectos sanitario y administrativo.

El agente de saneamiento ambiental (Asa) supervisa el estado de las letrinas, pozos y cocinas pero no realiza Educación Sanitaria con la población ni existe feedback con las autoridades para intentar solucionar los aspectos que sean mejorables. Sería conveniente dotar de rotafolios al ASA para la realización de charlas de Educación Sanitaria y buscar un mecanismo de compromiso de las autoridades para que se mantengan operativos los pozos.

Actualmente sólo hay en funcionamiento en todo el distrito 12 pozos de los 34 que fueron construidos en los últimos años por la AAMI con el apoyo y patrocinio entre otros, de AMVISA.

La farmacia de APS no cuenta con los medicamentos esenciales necesarios para solucionar problemas de salud básicos en las comunidades, entre estos, preparados de presentación pediátrica por lo que no es posible tratar correctamente la muy prevalente patología pediátrica que se presenta en la consulta. Además, sería conveniente introducir algún antiparasitario y antibiótico más.



**Actividades verano 2008 distrito de Cogo**  
**Salidas del EMD a los distintos poblados del distrito de Cogo (Septiembre - Octubre 2008)**  
Las salidas del equipo móvil distrital consistieron en recorrer tanto en cayuco los pueblos a orillas del estuario como en el coche aquellos poblados con carreteras transitables. Estas salidas duran 4 semanas, de lunes a viernes pernoctando en los diferentes poblados, en el caso de los

poblados de la costa y más alejados, y durante el día si los poblados se encuentran en la carretera de fácil acceso.

El equipo móvil distrital de la AAMI esta formado por un enfermero (evaluación de puestos y agentes de salud, control de medicamentos, promover el reciclaje de agentes de salud...), un agente de saneamiento ambiental (revisión de pozos, letrinas y cocinas), un vacunador, una educadora sanitaria y un cayuquero.



Los objetivos de estas salidas del equipo móvil distrital fueron múltiples:

- **Agentes y puestos de salud:**  
Se evaluó el estado de los puestos de salud de cada poblado así como la presencia y actividad del agente de salud de dicho poblado y se le ofreció un curso de reciclaje. En caso de no existir se anima a la población a que se presten voluntarios para participar en un proceso de formación de agentes de salud y construir o reparar el puesto de salud.
- **Saneamiento ambiental:**  
Revisión, recuento y evaluación del estado de letrinas, cocinas y pozos realizada por el agente de saneamiento ambiental. En caso de defectos en los pozos se procedió a la evaluación y posibles soluciones a los problemas de dichos pozos. También se colgaban a la salida de las consultas carteles explicativos sobre protección de manantiales, pozos y filtrado de agua de lluvia.

#### - Evaluación del estado de los kit de las parteras tradicionales:

Se enviarán materiales a Kogo para completar estos kit tan necesarios para que el parto no sea de riesgo, ni para la madre ni para el bebe y para prevenir futuras infecciones.

#### - Charlas educación sanitaria:

Se impartieron un total de 24 charlas de educación sanitaria en los diferentes poblados del distrito. La temática es variada: VIH, paludismo, diarrea, cuidados durante el embarazo, nutrición del bebé, tuberculosis...

Incluso en algunos poblados fue el grupo de teatro del Centro Cultural Juan Urretabizkaia quien sensibilizó a la población de las enfermedades más prevalentes en África y su prevención. Niños, ancianos, mujeres y hombres de los poblados guineanos escucharon atentos dichas charlas y los menos vergonzosos preguntaron sus dudas.

#### - Vacunación:

Se vacunaron un total de 124 mujeres y 40 niños en las diversas salidas a los poblados. Cada vez es mayor la satisfacción de los sanitarios porque cada vez son más los guineanos que confían en las vacunas como único medio para la prevención de ciertas enfermedades y evitar una muerte segura a sus niños.

#### Curso de dinamización

- Se reunieron a jóvenes y niños de los diferentes poblados interesados en el curso que se impartió en el CCJU de Kogo. Agradable sorpresa fue la afluencia de muchas mujeres con sus bebes que mantenían en el regazo mientras los jóvenes del Centro Cultural exponían los temas del curso.

- Derechos humanos, salud, proyectos productivos, igualdad de genero, medioambiente....fueron algunos de los temas que se trataron en el curso.

- Al principio tímidos pero luego cada vez más participativos los jóvenes de la carretera Mbini - Kogo aún teniendo que esperar pacientes bajo la lluvia a la llegada del coche de la AAMI, que les recogía para llevarles al curso en Kogo.

#### Charlas sanitarias

Los sábados de verano fueron elegidos para que el Centro Cultural Juan Urretabizkaia fuera punto de encuentro para todo aquel que quisiera informarse de forma bilingüe (Fang y español) sobre temas de salud.

Apoyados de rotafolios y murales, el equipo de atención primaria de salud de la AAMI habló de paludismo, SIDA, tuberculosis, diarrea, nutrición del bebe, salud dental...y respondió las frecuentes dudas de los ciudadanos de Kogo. Se repartieron condones, tetinas e incluso cepillos de dientes a los participantes.

#### Proyecto extensión de la alfabetización.

Proyecto financiado por el Fondo de Solidaridad 0,7% de la UPV/EHU, pretende ampliar la alfabetización a los 10 poblados del Distrito, ubicados en la carretera Kogo - Bata: Río Muni, Miwala, Fula, Vabe, Ondeng, Mibonde-Etofil, Minang, Basile, Nkó, Nkoamban.

El proyecto incluye la selección de dos mujeres en cada uno de los poblados, y un curso de formación de estas como futuras alfabetizadoras; así como el diseño un manual para la alfabetización. Se destinaron recursos para dotar a cada poblado de las infraestructuras necesarias para que estas mujeres alfabetizadoras, pudieran impartir las clases. Una vez finalizado el curso de las alfabetizadoras e iniciado la alfabetización, se está realizando el seguimiento del proceso en cada uno de los poblados.

### REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO

El proyecto está en ejecución según el cronograma previsto, se han trabajado especialmente tres actividades: la animación y sensibilización de los beneficiarios sobre la gestión del crédito de cría de ganado, la compra y distribución de las cabras, así como el seguimiento de los trabajos de la construcción de casas para cobijo de las descascarilladoras y molino. Actualmente, se ha entregado el primer informe al Gobierno Vasco, y se está a la espera de la autorización del 2º pago de la subvención, que garantice la continuidad del proyecto.